

**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ**

Кафедра риторики и методики преподавания языка и литературы

**Аннотация к дипломной работе  
«Специфика речевой реализации русскоязычных  
поздравлений»**

ЛУ Тай

Научный руководитель:  
профессор И. В. Таяновская

Минск, 2024

## РЕФЕРАТ

Общий объем дипломной работы – 63 с. В структуру работы входят приложения (4 с.); список источников (4 с.) включает 41 позицию.

**Ключевые слова:** ПОЗДРАВИТЕЛЬНЫЕ ВЫСКАЗЫВАНИЯ, ПОЗДРАВИТЕЛЬНЫЕ РЕЧЕВЫЕ АКТЫ, РЕЧЕВОЙ ЖАНР, ПРИЕМЫ РЕЧЕВОЙ ВЫРАЗИТЕЛЬНОСТИ, РЕАКЦИЯ НА ПОЗДРАВЛЕНИЯ, РУССКИЙ ЯЗЫК КАК ИНОСТРАННЫЙ.

**Объектом** изучения являлись эпизоды русскоязычного общения, которые включают в себя речевые акты поздравления. **Предметом** исследования являются речевые акты поздравления: их прагмалингвистические особенности и способы выражения. **Цель** выполнения работы заключается в обобщении комплекса наиболее характерных, актуальных особенностей речевой реализации поздравления в русском языке с современных научных позиций.

**Использованные методы исследования:** систематизирующий анализ научной литературы по теории речевых актов в аспекте исследования; методы сплошной и направленной выборки; метод контекстуального анализа, основанный на учете особенностей ситуации поздравления; метод лингвистического наблюдения; метод комплексного описательного анализа, включая риторико-стилистический анализ приемов речевой выразительности.

В ходе выполнения работы были рассмотрены коммуникативные функции и значение поздравительных высказываний; охарактеризованы особенности содержания и построения высказываний-поздравлений; дополнительно выделены и описаны распространенные приемы речевой выразительности русскоязычных поздравительных высказываний, в том числе поздравлений из открытых интернет-источников; проанализированы особенности реакции на поздравления. **Новизна** полученных результатов работы проявляется в дополнительном обобщении данных о поздравлении как о специфичном речевом акте, о наиболее частотных языковых средствах оформления поздравления и реакции на поздравительное высказывание в русской речи, в самостоятельно выполненном анализе части речевых примеров современных русскоязычных поздравительных высказываний (достоверность данных обеспечивается анализом около 145 приведённых в работе речевых фрагментов).

**Практическая значимость** работы состоит в возможности использовать ее материалы в процессе лекционных и практических занятий по учебной дисциплине «Риторика» в университете (раздел «Частная (специальная) риторика», изучение темы «Основные группы речей: воодушевляющая речь»), а также в ходе преподавания студентам-инофонам курсов современного русского языка как иностранного, практики русской речи, методики преподавания русского языка как иностранного.

## ABSTRACT

The total volume of the thesis is 63 pages. The structure of the work includes appendices (4 pages); the list of sources (4 pages) includes 41 entries.

**Keywords:** CONGRATULATORY STATEMENTS, CONGRATULATORY SPEECH ACTS, SPEECH GENRE, RHETORICAL DEVICES, RESPONSE TO CONGRATULATIONS, RUSSIAN AS A FOREIGN LANGUAGE.

**The object of study** was episodes of Russian-language communication that include speech acts of congratulation. **The subject of the research** is congratulatory speech acts: their pragmalinguistic features and methods of expression. **The aim of the work** is to summarize the most characteristic and relevant features of the verbal realization of congratulations in the Russian language from modern scientific perspectives.

**Research methods used:** systematic analysis of scientific literature on the theory of speech acts in the aspect of research; methods of continuous and directed sampling; contextual analysis method, based on the consideration of the features of the congratulatory situation; linguistic observation method; comprehensive descriptive analysis method, including rhetorical and stylistic analysis of rhetorical devices.

During the course of the work, the communicative functions and significance of congratulatory statements were examined; the features of the content and structure of congratulatory statements were characterized; common rhetorical devices of Russian congratulatory statements, including congratulations from open internet sources, were additionally identified and described; the features of responses to congratulations were analyzed. The *novelty* of the obtained results is manifested in the additional generalization of data on congratulation as a specific speech act, the most frequent linguistic means of forming congratulations and responses to congratulatory statements in Russian speech, and in the independently conducted analysis of some speech examples of modern Russian congratulatory statements (the reliability of the data is ensured by the analysis of about 145 speech fragments presented in the work).

**The practical significance of the work** lies in the possibility of using its materials in the process of lecturing and practical classes on the subject "Rhetoric" at the university (section "Private (special) rhetoric", studying the topic "Main groups of speeches: inspiring speech"), as well as in teaching courses in modern Russian as a foreign language, practice of Russian speech, and methodology of teaching Russian as a foreign language to non-native students.